

SUSCRIPCIONES
PAGO ANTICIPADO)

En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. » 0'05
Id atrasado » 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
LIBERAL—PALMA

TELÉFONO, 140

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Corres-
pondentes y en las principales
Agencias.



Don Jaime Garau Sureda

2.º Teniente del Regimiento Infantería Regional de Baleares núm. 1

HA FALLECIDO

E. P. D.

El Excmo. Sr. Capitan General de estas islas, el Sr. Coronel, Jefes y Oficiales del citado Cuerpo, la madre, hermanos, abuela, tíos y demás familia del difunto suplican a sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones y asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará el jueves 13 del corriente, a las once de la mañana en la iglesia del Santo Hospital.

El duelo se despiden en la iglesia.

No se invite particularmente.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis ha concedido 40 días de indulgencia á todos los fieles que oyeren alguna misa, aplicaren alguna comunión ó rezaren alguna parte del Santo Rosario, en sufragio del alma del finado. Los que lo rezaren en compañía de alguna persona de la familia, 40 días más por cada uno de sus misterios.

Fundados temores

Lo son, triste es confesarlo, los que nuestro colega *El Tiempo* abraja y expone en un artículo.

No hay quien al ver lo que, en todos los órdenes, está pasando hoy en España, no tema por su porvenir.

Quien como nosotros lea de continuo cuanto el Gobierno hace y deja de hacer siendo por las circunstancias reclamado, tiene que convenir en que no puede prolongarse mucho esta situación y, que á no poner pronto remedio, los tiempos inmediatamente posteriores presentarán sombría faz que revela tristísima situación muy en breve.

Es cierto, y siempre lo fué, que todo aquel que no mira al porvenir y procura precaverse de él cuando no se presente lisonjero, no puede quejarse de los males que le acontezcan y pudo evitar ó amenguar con un poco de decisión y con la posible energía y actividad.

En el mundo de la política todo parece muerto ó adormecido, dice aquel colega con gran fundamento. Ni los acontecimientos de Zaragoza, Barcelona y Valencia, trabajos achacados á los laborantes en favor del filibusterismo; ni el desbarajuste que se nota en la Administración pública; ni lo poco que obtenemos de ventajoso en la guerra de Cuba, tragantua de hombres y dinero sin cuenta ni medida; ni esas amenazas que, más ó menos encubiertas, se lanzan en público contra lo más sagrado que tienen los pueblos cultos, religión, honor y sentimiento patriótico; ni ese continuo y justo clamor de todas las clases sociales hoy en inminente ruina; nada en fin, hace al gobierno salir de su atonía, ni pensar en el mañana.

El pueblo por su verdadera y genuina representación en las Cámaras le advierte á diario la espionosa senda por que camina; él, impasible, repite la frase *no importa*, y dice á sus mayorías, *adelante*; dígame lo que se quiera, de esto las sesiones de Cortes ofrecen prueba concluyente.

Que nuestros recursos se concluyen; que nuestro crédito baja; que la guerra crece; que en la Península hay indicios de alteración del orden; que hay temor por todos lados; que el disgusto por nuestros proyectos de Hacienda es cada vez mayor; que el pueblo va cansándose de sufrir torpezas y debilidades... *A mi qué?* dice el Gobierno como el maestro de la popular zarzuela. Frase terrible en la aplicación que la damos, y que ha de producir, si se sigue repitiendo, males sin cuento.

Las nubes que empiezan por ténues y ligeros vapores, se agrandan fácilmente y llegan á ser densísimas, origen de formidables tormentas que llevan la desolación y la ruina, dejando señalado su paso con la muerte ó la miseria.

La nube ha empezado ya á formar en el horizonte político, va tomando cuerpo, llegará á ser extensa y al descargar. ¿qué será de nosotros?

Esto lo conoce el Gobierno; es en mucho su causante, y duerme tranquilo presentando proyectos que el país cree ruinosos y que él quiere se traduzcan en leyes; y utilizando como talismán, ó razón poderosa para mover el espíritu público en tal sentido, la guerra de Cuba, le dice; «ó me votais todos mis planes, con sus dificultades, con sus inmensos bene-

ficios para la usura, con el daño quizás definitivo de la riqueza del país, ó se paralizará la acción de nuestros soldados en Cuba y nos encontraremos sin recursos para combatir á los enemigos de España»

España ha dado siempre pruebas valiosas de sufrimiento y patriotismo, y las daría hoy haciendo lo que el Gobierno le propone, si no viera otros medios para salir de esta situación nada agradable, y, adoptándolas, viera, aunque lejano, risueño porvenir; pero prevee todo lo contrario.

Ya va retirándose del campo de las ilusiones y no confía en promesas; estudia en la realidad de los hechos, forma cálculos seguros y medita seriamente acerca del efecto que han de producir ciertas causas, y huye de todo lo que, en buen criterio y con lógica y antecedentes discuriendo, juzga que no le es conveniente.

El pesimismo, con respecto á Cuba, se ha posesionado de los ánimos de muchos; la mejora de la administración la va colocando en la categoría de *mito*; en las promesas del Gobierno (ya no confía en el favor á la agricultura, al comercio y á la industria, no cree; en el Gobierno no puede ver el acucioso y diligente administrador y director de los intereses nacionales; y de aquí el que quien cree que nos hallamos en una situación normal, esté en un grande error.

La situación de hoy es anormal y lastimosa y hace temer violenta tormenta política, que siempre males aún más terribles que los que estamos pasando.

Aquí va á pasar algo, dice *El Tiempo*. Si, caro colega; aquí va á pasar algo por la mala dirección de los negocios públicos, por el desprecio en que el Gobierno pone las advertencias que de continuo se le hacen, porque se olvida de que la voz del pueblo es la voz de Dios en la mayor parte de los casos.

Imenso sería el bien que nos había de reportar á todos los buenos españoles el que el Gobierno conservador saliera del error en que vive y emprendiera nuevos caminos para la salvación de los grandes intereses nacionales.

Si no lo hace, presentimos días de verdadero luto para nuestra patria, infortunada.

Ecos políticos

Madrid 9.

El debate de ayer ha sido de aquellos que dan lugar á grandes comentarios y polémicas, muy principalmente por las profecías que se han venido haciendo y que no se han realizado ni tenían para que realizarse. Buena prueba de ello la reunión de la minoría liberal, sobre cuya reunión tanto se ha hablado, sin parar mientes en lo que se decía.

En política, con una pasividad asombrosa, se delinean actitudes, se fabrican disidencias y se inventan declaraciones, haciéndolas correr de tal modo y manera, que no queda nadie por enterarse en un breve espacio de tiempo.

Y lo que todavía es más lamentable. Siempre se cree y se asegura formalmente lo que es un absurdo: jamás lo lógico y lo conveniente á los partidos y á la conducta de los hombres políticos.

Como si no hubiera problemas graves de qué tratar y cuestiones en las cuales tan desviada se encuentra la opinión, dedícase la Prensa á buscar

rencillas, no teniendo éstas otro fundamento que la retorcida de un concepto hecha por el que escribe.

La sesión de ayer del Congreso habrá servido para demostrar á los augures de desdichas de que manera tan lastimosa han perdido el tiempo y qué papel más ingrato y desairado es éste.

Habló primero el Sr. Gamazo; hombre convencido de la bondad de sus doctrinas económicas, y con sencillez y claridad expuso las razones que tenía para esos proyectos económicos, presentados por el gobierno, no fueran discutidos con aceleramiento, y aprobadas con mas aceleramiento aún.

Dijo también una gran verdad, que el patriotismo no consiste en cerrar los ojos, y hacer al Gobierno cuanto le venga en gana, sistema que está la prensa conservadora difundiendo á diario, difundiendo así el error por todas partes.

El discurso del señor Cánovas del Castillo, tan elocuente y hábil como siempre que habla el presidente del Consejo, nos pareció sincero, y que en sus conceptos no estaba escondida la pasión política, y la aparatosa mentira de los triunfos de un partido sino que reflejaba la opinión del ciudadano que quería no palideciese por un momento el brillo del esplendor, y grandeza de España. En este sentimiento estaba unida toda la Cámara: por eso se escucharon aplausos en todas partes.

Cerró el debate el señor Moret, y su palabra siempre galana, y sus conceptos siempre elevados llevaron al convencimiento de todos que el partido liberal habíase dado perfecta cuenta de todo lo que pasaba en la actualidad, y que no era prudente confundir la cuestión política con la económica.

La minoría liberal no niega ningun medio de gobierno al Gabinete conservador, ni regatea ninguna clase de recursos; pues como dijo brillantemente el Sr. Gamazo, si no economiza sangre, ¿cómo iba á economizar dinero!

Resumen; que ha quedado despejada la atmósfera, y solo el Gobierno será responsable de lo que ocurre en lo sucesivo, sigue con sus intransigencias.

Veamos ahora las impresiones recogidas por la Prensa.

Un periódico conservador de la mañana escribe:

«En lugar preferente hacemos juicio de la sesión de ayer, cuyos detalles van en la crónica con el discurso íntegro del Sr. Cánovas del Castillo.

De las elocuentes manifestaciones del jefe del Gobierno, y de las expuestas por los señores Gamazo y Moret, se ha deducido unánimemente que en breve quedará aprobado todo el plan económico y financiero del Gobierno.

Bajo esta satisfactoria impresión, terminó la sesión de ayer.»

El Imparcial dice:

«La impresión más general, de la cual participaban las personas más serenas y desapasionadas era la de que el debate de ayer no había resultado infructuoso, lográndose con él confirmar que la minoría liberal no renunciaría á discutir con el debido detenimiento los proyectos especiales, señalando al país y á las instituciones los defectos y peligros que estos proyectos entrañan.

Es decir, que las cosas no han cambiado; pues el anuncio de que no discutirán la totalidad y que responde á un acuerdo adoptado por los ex-ministros liberales hace días, no significa, ni mucho menos, que renuncien á desentrañar.

Por último *El Tiempo* escribe:

«Todos creen que el martes ó miércoles terminará el presupuesto de ingresos, y en la misma semana el contrato sobre la Tabacalera, pues el Gobierno aceptará una enmienda del Sr. Puigerver que aunque no altera nada esencialmente del proyecto, es la más importante de las que se presentarán.

Esta tarde se reunirán los liberales para acordar las enmiendas que han de presentar á los proyectos especiales, que serán examinados después por los ex-ministros de Hacienda del partido.

Se espera que en todo este mes quedarán aprobados los proyectos en ambas Cámaras.

La actitud del Gobierno está de acuerdo con esas fechas, y sólo en el caso de que se intentara pasar de este mes ó que los carlistas pretendieran obstruir, apelaría á la sesión permanente.»

Los demás periódicos no difieren gran cosa de lo expuesto anteriormente.

Los sucesos de Valencia

Escasas noticias trae la prensa valenciana recibida últimamente.

En ella se sigue hablando de las precauciones adoptadas por las autoridades para evitar la repetición de sucesos como los pasados.

El Correo de Valencia, pretendiendo fijar el número de los amotinados, dice lo siguiente:

«Este punto tampoco ha sido todavía puesto en claro. Un colega dice sobre esto lo que sigue:

Dábase por seguro ayer que los revoltosos ascendían á unos 500 repartidos por toda la zona de Cuarte, añadiéndose que después de los tiros se dividieron unos 100 en dos partidas, dispersándose

los restantes por temor á la guardia civil y á la fuerza de caballería que se mandó contra ellos.

Una de estas partidas fué la que á las doce y media de la madrugada salió en dirección á Patraix, perseguida por la Guardia civil, y la otra, que se organizó en un corral de la calle de Guillem de Castro; es la que no pudieron encontrar los soldados de Sesma, suponiendo se disolvió apenas formada.

Creemos que hay alguna exageración en esta cifra. Los informes de la policía, guardia municipal y dependientes de consumos son los de que el número total de amotinados era el de unos 150.»

Prisión del Sr. Toledo

El juez especial nombrado para instruir la causa incoada con motivo de los sucesos del martes, trabaja incansablemente en averiguación de los autores de la intentona.

Se dice que el éxito de los trabajos del juzgado es satisfactorio.

Parece que de las trece personas que están detenidas, algunas han hecho declaraciones que tienen gravedad.

El inspector de orden público, Sr. López, ha detenido en su domicilio á D. Bernardo Toledo, jefe de los progresistas de la izquierda.

Dicho señor se hallaba, cuando fué detenido, conversando con un amigo suyo, que le acompañó hasta la bajada de San Francisco.

Se dice que al despedirse Toledo del amigo de que se trata le manifestó que lo que más sentía era que le cortasen la comunicación con Nueva York, de donde esperaba que estos días le enviarían fondos, producto de unas fincas que allí posee.

El Sr. Toledo ha quedado incomunicado en cuanto ingresó en la cárcel.

Alarma en un teatro

Lo ocurrido en el teatro de Apolo confirma la intranquilidad que reina entre mucha gente de la población.

Uno de los espectadores soltó una paloma para obsequiar á la señorita Alba, cuyo beneficio se celebraba; la gente de la galería quiso coger el ave, que volaba asustada, y esto produjo entre la gente de las alturas bastante confusión.

El público de la sala creyó que se trataba de otra cosa, quizá de la segunda edición de lo del martes, y levantándose precipitadamente se dirigió en tropel hácia la puerta. Algunas personas resultaron contusas y varias señoras se desmayaron.

Fué preciso que los agentes de policía refirieran circunstanciadamente lo sucedido para que la gente se tranquilizara y volviese á ocupar sus asientos.

Toledo

Un periódico madrileño publica en un telegrama de su corresponsal en Valencia algunas manifestaciones hechas por D. Bernardo Toledo, á quien el público rumor ha atribuido parte principalísima en los sucesos ocurridos en aquella capital.

No niega el Sr. Toledo su abolengo revolucionario, del que se envanece; más en lo tocante á su españolismo dice no necesitar «patentes nuevas», pues las tiene bien honrosas y antiguas, por haber luchado en 1867 por la integridad de la patria como capitán de ingenieros en el Cuerpo de voluntarios de la Habana.

Cuanto á la nota de filibusterismo la rechaza en absoluto, diciendo que si él fuese filibustero estaría en la manigua, porque para ello tiene valor sobrado.

Calixto Garcia y Maceo

Con motivo de la muerte del cabecilla José Maceo, y ya que en Oriente se asegura está fué ordenada por Calixto Garcia, bueno será—dice el *Diario de la Marina* del 18 de Julio—hacer un poco de historia retrospectiva para buscar el origen del antagonismo entre ambos cabecillas.

Antes de estallar la guerra *chiquita* se encontraba en Nueva York Calixto Garcia, preparando, de acuerdo con José Martí, que vivía en la Habana, un levantamiento.

Martí, perseguido por el general Blanco, que le seguía los pasos, huyó á Nueva York al estallar el movimiento, y José Maceo, Guillermon y Quintín Banderas, sin aguardar órdenes de Calixto Garcia, se lanzaron al campo.

Furioso Calixto por este proceder, abandonó á los levantados y no les envió ninguna clase de recursos; por lo cual, al cabo de seis meses de guerra empezaron á capitular las partidas, iniciando la capitulación, en el potrero San Joaquin de Cabezuela, en Holguin, el titulado brigadier Belisario G. de Feria, con sus partidas, todos de gente blanca haciendo constar que capitulaban *por haber llegado á su noticia las pretensiones del mayor general Guillermon, en Santiago de Cuba, sobre la guerra de rasas, con lo cual ninguno que amase á Cuba podía estar conforme.*

El documento donde esas frases constan debe conservarse en los Archivos oficiales. Aislados en la jurisdicción de Guantánamo José Maceo, Guillermon, Cartagena, Duverger y Quintín Banderas con sus partidas, todas de negros, y sa-

bedores del sucesor y del ningún auxilio que les prestaría Calixto García, y sin esperanzas de que los remitieran ninguno de New York, por el odio que profesa Calixto García a los de su raza, deteminaron capitular, y así lo verificaron en la Celina.

A poco de esto salió de Nueva York con su gente Calixto García y desembarcó con una expedición por el Aserradero, pero con tan mala suerte que perseguidos por nuestras columnas fueron todos muertos y hechos prisioneros en breve plazo, perdonándole la vida, también esta vez, á Calixto García el general Valera.

Como se vé, el antagonismo entre ambos cabe-cillas data de larga fecha, y en virtud de él no nos sorprende que la muerte de Maceo se crea debida á iniciativa de García.

Cosas varias

El crimen de un corneta

Según vemos en un periódico de Valladolid, a las cuatro y media de la madrugada del sábado se cometió en aquella ciudad un crimen.

El cabo de trompetas del regimiento de caballería de Almans, Manuel Santos, de veintidos años, dormía profundamente en una cama del cuartel de la Merced.

El trompeta de la banda Roman Martín, de la misma edad que el cabo, se aproximó á éste, y con una tercerola que cogió del armario, diciendo al encargado de éste que iba á limpiarla, le disparó un tiro en la cabeza.

El cabo dormía con la cabeza apoyada en el brazo. El proyectil le penetró por la parte posterior de la cabeza y salió por el ojo izquierdo, atravesó el brazo y se hundió en el colchón.

La muerte fué instantánea.

El agresor, una vez consumado el crimen, se arrojó al patio por una ventana, perdiendo el conocimiento á consecuencia del golpe.

Pasó al Hospital, donde confesó su delito, y de claró que los malos tratamientos de que había sido objeto por parte de su víctima le habían inducido á quitarle la vida.

—Para evitar estos malos tratos—añadió Roman Martín—solicité mi pase á Filipinas ó Cuba, pero mis proposiciones fueron desatendidas; y visto que no podía librarme de otra manera, resolví matar á Santos.

La autoridad superior militar ha ordenado que inmediatamente se reúna el consejo de guerra para proceder á juicio sumarísimo.

Es posible que sea pasado por las armas el trompeta Roman Martín.

Un muerto resucitado

Una familia de pobres labradores del barrio rural de Montañana, próximo á Zaragoza, tuvo hace tres meses noticia del fallecimiento de uno de sus hijos, llamado Mariano, cabo en el ejército de operaciones de Cuba.

Un amigo de la familia fué el viernes á Zaragoza y supo que el cabo Mariano había regresado en ferreo de la isla y se hallaba en el Sanatorio de la Cruz Roja. Enseguida el amigo volvió á Montañana para comunicar á la familia del cabo la grata noticia, que se resistían á creer los padres y hermanos.

Al día siguiente fueron todos al Sanatorio para abrazar al que tenían por muerto, teniendo lugar una escena que impresionó mucho á los que la presenciaron.

Un autógrafo de Máximo Gomez

El Imparcial publica el autógrafo de una carta de Máximo Gómez, en el cual está contenido el plan de campaña de la insurrección. La carta del generalísimo, con sus correspondientes faltas de ortografía, dice así:

—El Gral. Gomez opina y lo mismo su gente que si no se concluye pronto la guerra, Cuba ofrecerá al mundo el cuadro más triste de miseria y ruina pues entendiendo ellos que la riqueza de Cuba es la causa de sus cadenas todo lo han de destruir.

Campaña M. GÓMEZ.
25 Mayo 1896.

El comentario que le pone el colega es muy justo. Dice que los insurrectos aparecen ante el mundo civilizado como salves que voluntariamente se colocan fuera de las leyes de la guerra.

Otro crimen

Comunican de Estepona que el día 8 de Julio apareció ahogado en el río Castor de aquel término el jóven de once años José García Vilches.

Se levantó el cadáver, se practicó la autopsia y se le dió sepultura, creyendo las autoridades y el público que el jóven se había ahogado bañándose en el río.

Pareció la muerte sospechosa al teniente de la Guardia civil Sr. Paris, quien secundado por el cabo Recuerda y los guardias Mora y Aldama, practió pesquisas, logrando averiguar que García fué agredido por el jóven obrero Simón Sánchez Jiménez, de diecisiete años, el cual asertó con un palo al interfecto varias golpes en la cabeza, dejándole muerto.

Después Simón Sánchez desnudó el cadáver de García, llevándolo hasta el río.

El agresor está preso y ha confesado su crimen.

Monumento á Colón en Guatemala

El día 30 de Junio próximo pasado, se inauguró en la ciudad de Guatemala, con gran solemnidad y lucimiento y presidiendo el acto el jefe de aquella república, general Reina Barrios, un espléndido monumento dedicado á perpetuar la memoria de Cristóbal Colón, con motivo del cuarto centenario del descubrimiento de América. La concepción artística de esta obra de bronce, mármoles y granitos, acredita al escultor español D. Tomás Mur.

El monumento es todo de bronce, excepto el basamento. Este, de base cuadrada, es de mármoles blancos y rojos, y tiene aproximadamente dos metros de altura. Sobre él una semiesfera representa

el antiguo hemisferio, sobre el cual posan sus plantas tres figuras atéticas en diferentes actitudes; pero que contribuyen al esfuerzo común de sostener y elevar en sus hombros el mundo completado por Colón, cuya figura se alza de pié sobre el globo en actitud tranquila; señalando á sus piés el resultado de su obra. Las tres figuras representan la Ciencia, la Constancia y el Valor, y tienen de altura vez y media el natural.

En la semiesfera de la base hay cuatro coronas de laurel que descansan en otros tantos pedestales de mármol, unidos al basamento, con el que forman parte integrante. En la feja ecuatorial está inscripta la leyenda dedicatoria «Guatemala á Cristóbal Colón», en caracteres antiguos, de relieve y de bronce dorado.

En la esfera superior se dibuja en la misma forma, el mote «Plus Ultra, 12 de Octubre de 1492», y en su frente principal campea, algo en escorzo, el escudo de los Reyes Católicos.

La figura de Colón es dos veces el natural próximamente y por sí sola atrae la atención.

El monumento en su totalidad tiene diez metros de altura; y está rodeado de una verja, estilo del siglo XV colocada sobre base de mármol, y toda ella bronceada.

Palma

—Por el gobierno civil de esta provincia se ordena la busca y captura de los presos José Calvino Mallo y Fernando Mieg Sopa, fugados de la cárcel de Ordenes, el primero procesado por hurto y el segundo también por hurto, por usar nombre supuestamente, por falsedad de documentos públicos y por desertación del ejército de Cuba.

—En el *Boletín oficial* se publica el anuncio de quedar expuesto á efectos de reclamación en la Secretaría del Ayuntamiento los planos y proyectos de reforma de alineaciones de la calle de Morey y plaza de Santa Eulalia, últimamente aprobados por el Ayuntamiento.

—Anoche falleció repentinamente en su domicilio el corredor D. Miguel Binimelis, dejando suidos en el mayor desconcielo á su familia.

Rogamos á Dios para que conceda eterno descanso al alma del finado.

—La Comisión provincial ha acordado por mayoría de votos informar favorablemente un recurso de D. Cristóbal Pons contra un acuerdo del Ayuntamiento de Palma, referente á la reedificación de parte de una casa de la calle de la Calatrava.

—Han empezado los trabajos de desguace de la frigate Sagunto.

Queda casi totalmente desmontada su toldilla.

—Por el celador municipal de obras ha sido denunciada por ruinosas la cornisa de la calle número 15 de la calle del Rastrillo.

—La música del Regimiento Regional tocará mañana en el paseo del Borne las piezas siguientes:

- 1.ª Paso doble *Príncipe Enrique*, Tostan.
- 2.ª Overture *Le Cheval de Bronze*, Auber.
- 3.ª Walses *La Maravilla Ecuestre*, Bretón.
- 4.ª Serenata y final de la *Corte Granada*, Chapi.
- 5.ª Polka *Concepción*, (a) Perelló.

Correo de hoy

Falsificación de billetes del Banco de Francia.

París 11.—En Túnez se ha descubierto una importante fábrica de billetes falsos del Banco de Francia. Al registrarse el local donde se hallaba instalada dicha fabricación, se ha encontrado en él una existencia de cien mil billetes de cien francos ya terminados y á punto de poner en circulación. La imitación resulta perfecta. Se han hecho gran número de detenciones de personas complicadas en la falsificación.

De la guerra de Cuba

Madrid 11.—En Sabana Mendez los insurrectos mataron á dos guerrilleros.

La columna Obregón, conduciendo un convoy para la columna Hernandez, batió una partida. Nuestras pérdidas fueron un muerto y dos heridos.

Ha sido batida la partida de Nuñez, á quien hicieron un muerto.

En la línea de Placetas ha sido rechazado el enemigo, haciéndole cuatro muertos.

En Narajeta la columna Aguilera ocasionó cuatro muertos á otra partida.

Desgracia.—Noticias raras

En un campo de Bilbao ha hecho explosión una caja de pólvora, quedando heridos gravemente tres niños.

Comunican de Tampa una colección de noticias acerca de la guerra, entre las que hay algunas que predisponen á optimismos y otras propias para fomentar pesimismo. Dicen de Tampa que han pasado por aquella ciudad diez cabeceñas, entre los cuales figuraban Serafin Sánchez y Roloff. Se afirma que dichos jefes han salido de Cuba con el propósito de no continuar la guerra, profundamente disgustados por el predominio creciente del elemento de color entre los insurrectos.

Fundándose en estos disgustos y disidencias, se supone que los diez cabeceñas tienen la misión de proponer á la Junta directiva de Nueva York una fórmula de paz y transacción. Esta opinión se apoya en una carta de un titulado coronel que participa á su familia que espera poder abrazarla pronto, pues la paz no tardará en hacerse. A pesar de esto se preparan fuertes expediciones que irán mandadas por los cabeceñas Arnau y Anieva y se compondrán de 100 hombres, que han practicado en la farmacia que en Tampa tiene el señor Echevarría. Asimismo dicen que se organiza una expedición al mando del titulado coronel Martínez Guerra, que asistió al banquete ofrecido por Martínez Campos, después del Zanjon.



Don Miguel Binimelis y Rosselló

HA FALLECIDO

Sus hijos, hijos políticos, nieta, hermanas y demás parientes suplican á sus amigos tenerle presente en sus oraciones y asistir al rosario y funeral que se celebrará mañana jueves á las diez y media en la parroquia de San Jaime.

No se invita particularmente.

Aranceles antillanos.—De Alicante.—La colonia española en Buenos Aires.—La escuadra en Almería.—Monumento nacional

Van muy adelantados los trabajos de preparación de los aranceles antillanos.

Telegrafian de Alicante que se celebró ayer en aquella ciudad, con el que obsequió el Ayuntamiento á la escuadra, estuvo brillantísimo y hubo brindis y discursos.

El general Beranger ha recibido una carta del presidente de la colonia española de Buenos Aires, en la que se hacen votos por la prosperidad de España y por la pronta terminación de la guerra de Cuba. Manifiesta que la colonia prosigue fomentando la suscripción para adquirir buques al objeto de aumentar la armada.

La escuadra española visitará próximamente el puerto de Almería.

Ha sido declarado monumento nacional el teatro romano de Sagunto.

El próximo embarque de tropas para Cuba

El ministro de la Guerra se ocupa en ultimar los pormenores de la próxima expedición de tropas para Cuba.

Se ha dispuesto que los contingentes desembarquen en puertos donde no exista el vómito.

La mayor parte de la expedición desembarcará en Pinar del Río, con objeto de batir á los insurrectos que allí existen.

Los oficiales de la Escuela superior de Guerra, no ingresados, podrán permutar como oficiales en activo. Los oficiales ya ingresados en la Escuela ó en prácticas, no irán. Los primeros podrán ingresar cuando regresen de Cuba.

Se ha dispuesto que el sorteo de 46 compañías se verifique el día 16. El resto el día 22. Se faculta á los capitanes generales para verificar ambos el 16. Los empleados del ministerio de la Guerra, considerados como unidad, se sortearán el 14.

En lazareto.—Los integristas.—Música

Han fondeado en el lazareto de Mahón los trasatlánticos *Santiago* y *Beatriz* procedentes de Filipinas y Puerto Rico respectivamente.

Se han reunido en Azpeitia los integristas bajo la presidencia del señor Nocedal. No hizo dicho señor declaraciones políticas; afirmó que las derrotas electorales sufridas por su partido son debidas á que los liberales temen que los integristas vayan al Congreso. Culpó al partido liberal de las desgracias que hoy afligen á España, y dijo que tanto como á los insurrectos debe atacarse la política interior. En el *meeting* de Bilbao expondrá el señor Nocedal el rumbo que debe seguir el partido.

El día 31 del mes corriente se celebrará en Bilbao, por iniciativa del obispo de Madrid, una sesión para tratar de música religiosa. Asistirán á ella compositores extranjeros.

Alarma infundada

Comunican de Cádiz que hace tres días el gobernador civil recibió una confidencia diciendo que se trataba de iniciar en Jerez de la Frontera un movimiento revolucionario de carácter análogo al de Valencia.

Se decía que el movimiento era pagado por los separatistas y que en la barbería de José Camacho se encontrarían armas y dinamita. El gobernador civil dió cuenta de la confidencia recibida al alcalde de Jerez, el cual, en unión del juez y un jefe de la guardia civil, practicó un reconocimiento en la indicada barbería. En dicho establecimiento no se encontró más que una poesía manuscrita pegada á la pared, á favor de Cuba libre, y una hoja impresa de propaganda revolucionaria.

Fué también registrado el domicilio del barbero, no habiéndose encontrado en el mismo nada de particular. Por este motivo el barbero y varios amigos suyos que habían sido detenidos fueron luego puestos en libertad.

El barbero Camacho cuenta con larga historia política. En el año 1872 mandó una partida cantonal. La noticia del registro de la barbería produjo grande alarma en Jerez, por creerse que se trataba de un nuevo atentado anarquista.

Bandeleros.—Gestiones de Dupuy de Lome.—El Enviado Diplomático.—Beneficiencia

Telegrafian de Montilla (Córdoba) que ha aparecido en aquellas inmediaciones una partida de bandeleros que ha cometido varios robos é incendios.

A ruego del Sr. Dupuy de Lome, las autoridades americanas vigilan al *Laurada* al *Comodore* y

á otro buque que se supone que también ha sido fletado por los filibusteros.

Un telegrama de San Sebastian da cuenta de una entrevista celebrada entre el ministro de Estado y el representante de los Estados Unidos, mister Taylor, en la que se ha tratado del último manifiesto del presidente de aquella república, Mr. Cleveland.

En el teatro de San Sebastian se celebrará una función á beneficio de los damnificados de Rueda. Tomará parte en ella Sarasate y la Paccini. La Reina será invitada al acto.

Ultimas noticias de la guerra

Cincuenta rebeldes de la expedición del *Laurada*, al mando del cabecilla Luis Diaz, sorprendieron una avanzada de nuestras tropas cerca de Puerto Principe, haciéndola dos muertos.

En Guanajay, los rebeldes han incendiado los muelles del ingenio *Soberano* y de otros varios. Las pérdidas son de cuantía.

Los insurrectos atacaron el pueblo de Santo Domingo, incendiando varias casas. Fueron rechazados con heroísmo.

El jefe insurrecto Máximo Gomez estuvo el día 1.º del corriente, al frente de una partida de tres mil hombres, en el ingenio *Aurrera* en Santiago de Cuba.

En las inmediaciones de Mariano nuestras fuerzasprehendieron á tres insurrectos. Uno de ellos, llamado Diego Montero, era pariente de Maceo. Montero comenzó á contar cosas de la insurrección para granjearse la amistad de los soldados. Cuando creyó que era el momento oportuno para ponerse á salvo se escapó; pero los soldados dispararon, dejándole muerto.

Lotería nacional

Se está efectuando el sorteo de la Lotería Nacional. Han resultado hasta ahora premiados los siguientes números:

- Premio mayor: 5,679.—Barcelona.
 - Premio segundo: 7,714.—Madrid.
 - Premio tercero: 2,848.—Madrid.
- Han sido premiados con 5 000 pesetas los números 7,516; 3,310; 7,683; 8,585; 144; 1,943, y 9,923.

Ultimas cotizaciones

Proporcionadas por la AGENCIA FUSTER

Valores locales

Crédito Balear.	51
Cambio Mallorca.	51
Fomento Agrícola.	66
Ferrocarriles de Mallorca.	31
Alumbrado por Gas.	80
Salinas de Ibiza.	195
La General Mallorquina.	00
Bonos municipales.	34
La Islaña Marítima.	46
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.	33

Valores públicos

Madrid 5, 4 t.	
4 p interior perpetuo.	63/60
4 p exterior perpetuo.	75/80
4 p amortizable.	
Cubas.	85/75
Cubas nuevas.	71/95
Banco de España.	377
Tabacos.	190
Francos.	1940
Libras.	30/05

Boletín meteorológico

Día 11 Agosto—9 mañana

Barómetro.	763.1 mm.
Termómetro seco.	26.4 gds.
Id. húmedo.	22.4 "
Mínima.	17.4 "
Reflector.	16.0 "
Dirección del viento.	E.
Ascenso del barómetro en 24 horas.	0.00 m m.
Descenso del barómetro en 24 horas.	0.19 "

La Alianza

Acordado por la Junta de Gobierno proceder á la venta de manteca, se avisa á quien pueda convenirle, dirija sus pedidos en la Plaza de Tagamanent número ocho.—Palma 7 de Agosto de 1896.—P. A. de la J. de G.—B. Castañer, Secretario.

Venta de solares

En el arrabal de Santa Catalina lindante con la plaza del Progreso, de San Magin y Son Español, se venden solares al contado y á plazos.

Para informes dirigirse calle Montenegro, 9, principal ó en el predio Son Riera.

Edición de la tarde

PALMA 12 AGOSTO DE 1896

Se alquila

El partido conservador mallorquín habrá de cambiar de apodo.

Pronto dejará de ser el partido de casa Brondo; pronto en la roja fachada, y en el blasonado zaguán, veremos un doble decímetro cuadrado de papel blanco, con la clásica inscripción:

Se alquila.

¿A dó remontarán el vuelo los jóvenes adeptos á la casa de los Cotoner, que, llenos de esperanzas, se inscribieron en días no lejanos en las listas de aquel casino, donde nacieron las pedreas contra las Casas Consistoriales, donde se esborearon las dulzuras de las primicias gubernamentales y hubieron de tragarse las heces amargas del desengaño, y se rizó el oficio de difuntos á las ilusiones tronchadas en flor?

Sic transit gloria mundi.

Ni aun teniendo la sartén por el mango, ni aun disfrutando de un Jerónimo Rius que corte el bacalao, ni aun contando con un Massanet que reparta teóricamente el turrón, ni aun disponiendo de pretóres y propretóres dispuestos á todo, ha sido posible organizar un partido conservador que contara con hombres serios y con fuerzas numerosas.

El país, digan lo que quieran aquellos á quienes interesa fuir lo contrario de lo que la experiencia enseña; el país, no está por los procedimientos conservadores.

No pueden las personas de recto juicio prestar apoyo á quienes no saben gobernar si no calumnian á los concejales de contra partido, suspenden dolo de sus cargos á pretexto de falsas malversaciones de fondos públicos; si no siembran la desolación en familias dignísimas, y deshonran á ciudadanos integérrimos, y exigen soluciones determinadas, de funcionarios que deben incoar, tramitar y terminar estos infundados procesos.

No en vano se perturba la tranquilidad de los pueblos para arrancar de los puestos que deben al sufragio, á los ediles que les estorban; no en vano se ganan así las elecciones de Senadores, llevando al Gobierno Civil un tropel de concejales interinos nombrados precisamente para que voten los candidatos ministeriales.

No en vano se persigue á la prensa, intentando por dos veces procesar á D. Pascual Ribot, porque su voz estorbaba en el Ayuntamiento de Palma.

No en vano se deja en la miseria á municipales y serenos que desde un lapso de más de veinte años servían al Municipio, habiendo pasado bajo el poder de todos los Poncios y de todos los Pilatos que los partidos todos de la triturada política española han llevado á la Alcaldía.

Todas estas intemperancias, y mil otras que no reseñamos pero que escritas están en nuestra coleccion y grabadas en la memoria de los que han sufrido sus víctimas, páganas las fracciones políticas, á costa de su popularidad y de su arraigo.

Disfrutara el partido conservador balear el apoyo ministerial con prudencia, sin impacencias, obrando con estricta justicia, tratando con respeto al adversario, sin darse tonos de arrogante vencedor ni exigir al contrario la actitud humilde del vencido, sino entablando las naturales relaciones de los que militan en partido distinto, pero al amparo de unos mismos ideales, á la sombra de unas mismas instituciones, y como deben considerarse los compañeros llamados por la voluntad soberana á turnar en el poder; no encendiera la hoguera de las revanchas, que todo el que sufre persecución inicia alimenta para el día de mañana, y así ahora no se vería abandonado prematuramente, cuando aún disfruta de las delicias de Capua, por las masas, que en realidad de verdad jamás le han sido muy efectas, pero que hubiera podido conquistar usando temperamentos de atracción, que forzosamente inspiran simpatía.

Tarde es ya para seguir nuestros consejos; pero no es esta la primera vez que se los damos, y si no han sido atendidos no es por culpa nuestra sino de esa arrogancia que tantas veces ciega al que se cree poderoso.

Cosas varias

Incidente con marinos ingleses

El Noticiero y La Publicidad, de Barcelona, reproducen el relato publicado por El Diluvio de un ruidoso incidente ocurrido en el muelle de Colón entre varios marinos ingleses y los Carabineros que prestan servicio en aquel punto.

Ocupábase los marinos en embarcar varias cajas de viras sin atender á las advertencias de los

Carabineros, que exigían, en cumplimiento de su deber, que se les pusiera de manifiesto el permiso para el embarque.

Los marinos enseñaron un papel escrito en inglés; más como los Carabineros no lo entendían, uno de ellos dijo á los ingleses que se aguardaran un poco á fin de que el jefe dispusiera lo oportuno. A pesar de esto, los ingleses se pusieron á remar sin hacer caso tampoco del jefe de los Carabineros, que llegó en aquellos momentos y les intimó que se detuvieran.

La falta del reguardo se dirigió tras ellos y los abordó; pero como aun así insistieran en escaparse, los Carabineros apuntaron los fusiles contra los fugitivos.

Sólo de este modo se consiguió que volvieran al muelle y desembarcaran las cajas de vinos.

La retirada de una Reina

Un periódico de Londres, *Woman*, publica una noticia de sensacion, de que se han hecho eco algunos telegramas.

Dice que S. M. la reina Victoria piensa retirarse definitivamente de la vida pública y que propondrá al Parlamento que dé la regencia al príncipe de Gales.

La graciosa soberana se instalará en Osborne ó en Balmoral y el príncipe y la princesa de Gales en Windsor y en Buckingham.

Dicho periódico funda su aserto en el cansancio que la reina Victoria ha manifestado con motivo de la ceremonia de la boda de su nieta la princesa Mand y el príncipe de Dinamarca, y en que la soberana dijo:

—Esta es la última vez que vengo á Londres. No sabemos lo que habrá de positivo en esta noticia; pero lo cierto es que los negocios de Estado no abruman mucho á la graciosa soberana del Reino Unido y que tal como reina ahora puede continuar sin que su salud se resienta.

Velas agujereadas

A los que hace algunos días paseaban por las orillas del río Dalaware se le ofreció un espectáculo extraño al ver el barco italiano *Salvatore Accame* que venia de las costas NO. de Africa, pues todas sus velas estaban provistas de agujeros redondos. Se hicieron acerca de dichos agujeros muchos comentarios, hasta que se supo que constituían un sistema cuyo fin es obtener una marcha más rápida del barco, y está dando los más satisfactorios resultados.

Los agujeros mencionados, de forma circular, tenían un diámetro de cerca de un pie, y prestaba á las velas, hinchadas por recio viento, un aspecto singular.

El capitán del «*Salvatore Accame*» declaró que esos agujeros daban salida al viento muerto que, sin ellos, se acumula en las velas de modo que el consecutivo viento fresco puede empujar la vela directamente con toda su energía, aumentando considerablemente la velocidad del barco.

Añadió el capitán que este era un hecho que habia podido comprobar en su travesía, pues con las velas del antiguo sistema jamás habia podido efectuar un viaje tan rápido.»

Por nuestra parte diremos que el viaje del *Salvatore Accame* no constituye el primer ensayo de navegación con velas agujereadas, pues ya existen en la actualidad más de 50 veleros que llevan las referidas velas, las cuales funcionan con éxito maravilloso.

El interventor de las velas agujereadas es el capitán de navío Juan Bautista Vasallo, de Génova, y hay que desear que tenga imitadores.

Nosotros, los del viejo mundo, somos todavía demasiado tardos para aceptar con prontitud innovaciones, aunque hayan salido de entre nosotros, que están tan diametralmente opuestas á nuestras ideas tradicionales como las velas agujereadas.

Hasta ahora, no solamente en nuestra España, sino también en Inglaterra, tan orgullosa de sus conocimientos náuticos, se ha considerado como artículo de fe incontrovertible el que las velas han de ser de lona lo más compacta posible. Este será el motivo por que en Inglaterra todavía no se han hecho ensayos con las velas—*horribili dictu...*—agujereadas artificialmente.

Palma

—Un colega—ya comprenderán nuestros lectores que es *El Ancora*—recuerda acompañando el recuerdo con los consiguientes comentarios, que hoy cumplen sesenta y un años desde la exclusión de los religiosos de esta capital.

—Los señores jefes y oficiales del Regimiento Regional número 1. como muestra de compañerismo y como testimonio del cariño que profesaban al segundo teniente D. Jaime Garau y Sureda, han acordado costear la carrera al hermano de éste, D. Antonio que hace poco ingresó en la Academia de Infantería.

Hermoso acto es este que debe ser por todos aplaudido, porque habla muy alto en favor de quien lo ejecuta.

—El vapor *Cataluña* ha fondeado á las ocho y media de esta mañana procedente de Barcelona, con el correo, once pasajeros y variada carga.

—D. Pedro Bofill y Soler ha presentado una solicitud de registro de diez y seis pertenencias de mineral lignito, sitas en los parajes Son Batla, Alcudíeta y otros, del término municipal de Lloseta, bajo el título de «San Pedro».

—El domingo pasado se bendijo en la hermosa iglesia de Génova un nuevo órgano, trabajo precioso ejecutado por D. Nicolás Rotger, bajo la dirección del inteligente ingeniero D. José Barceló y Rungaldier.

—En la próxima sesión ordinaria que celebre el ayuntamiento se procederá al sorteo de los vocales asociados que deben formar parte de la junta municipal durante el presente año económico.

—Durante esta pasada noche ha desaparecido el farol que el vigilante nocturno del barrio del Puig de San Pedro tenía colocado en el suelo.

—Varios sujetos se entretuvieron en la noche de anteayer en desclavar los cartelones que colocados en las casas donde hay viruela, anuncian la existencia de dicha enfermedad; clavándolos en los portales de varias casas donde no existía tal epidemia.

La diversión no puede ser más inocente, pero así y todo conveadría que las autoridades tomaran sus medidas á fin de que el hecho no se repitiera.

—Han sido nombrados guardias particulares nocturnos, Miguel Jaume, Juan Durán, Mateo Ferrer, Antonio Calatayud y Antonio Llompard. para quienes se ha pedido uso de armas.

—Un telegrama recibido en el Gobierno civil, dice que anteayer por la tarde fué encontrado el cadáver de un joven de 26 años de edad, llamado Benito Orfila en un pozo de la fábrica la Industrial Mahonesa de aquella ciudad.

—De orden del jefe de policía Sr. Oliver, fué ayer embarcado un vagabundo de malos antecedentes, que pululaba por esta ciudad sin ejercer oficio alguno.

—Esta mañana cerca de las cinco entró en nuestro puerto, procedente de Menorca, el correo *Ciudad de Mahón*.

—Se dice que han sido atacados de viruela tres asilados de la casa de Beneficencia.

La Diputación Provincial ha tomado con la urgencia que el caso requiere medidas de precaución encaminadas á evitar que el mal se propague en sitio tan abonado para ello.

—En dirección á la ganadería de *Son San Martí* salieron ayer varios jóvenes con el objeto de recoger los toretes que se lidiarán el sábado próximo en la corrida de beneficencia que se proyecta celebrar en nuestra plaza de toros, para socorro de los soldados heridos que regresan de Cuba.

—Se han presentado otros nuevos casos de viruela en distintos barrios de esta capital.

—A las diez de la mañana salió para Ibiza y Valencia el vapor *Iseño*, llevándose la correspondencia, carga varia y diez pasajeros.

—La Alcaldía ha impuesto hoy tres multas de 250 pesetas cada una á otras tantas mujeres que habian promovido un fuerte escándalo en el Arrabal de Santa Catalina.

—Sabe *La Almudaina* que una empresa de Palma trata de contratar al renombrado novillero Francisco Pifeiro (*Gavira*) con su cuadrilla para dar una corrida de novillos en nuestra plaza á principios del mes de Septiembre con bichos de una acreditada ganadería.

—El Subdelegado de Veterinaria del partido de Inca ha participado á este Gobierno de provincia haberse declarado la viruela en los rebatos de los predios del término municipal de Llubí, *Se Verderra* y *Son Figuerola*, habiéndose tomado las medidas que el caso requiere.

—Servicios prestados por la guardia civil: La del puesto de Santa Margarita da cuenta de haber detenido á un sujeto presunto autor de la sustracción de cierta cantidad de haces de garbanzos del predio *Goch* de aquel término municipal.

Notifica la del puesto de Selva haber sorprendido en una taberna de aquella villa á once sujetos que estaban jugando á los prohibidos ocupándoles 320 pesetas en cañerilla y dos juegos de naipes incompletos; los cuales juntamente con los sujetos de referencia quedaron á disposición del Alcalde de dicha villa.

Por la del puesto de La Puebla fué detenido un individuo presunto autor de la sustracción de una oveja del predio *Son Bosch* del término de Inca.

Dicho sujeto juntamente con las ovejas de referencia ha sido entregado al Juez competente.

—En el Boletín Oficial de la provincia, núm. 4611, se publica:

Circular para la captura de dos presos fugitivos de la cárcel de Ordenes.

Denuncia de mina.

Envío de un recurso de alzada al Ministerio de la Gobernacion.

Real órden declarando que pueden franquearse como Papeles de Negocios en las administraciones de correos los relativos á contribuciones y contabilidad municipal.

Reproduccion de planos proyectos de reforma de alineaciones de la calle de Morey y plaza de Santa Eulalia en Palma, y del reparto de consumos de Felanitx.

Hallazgo de una cabra en Alaró.

Acuerdos tomados por los Ayuntamientos y por las Juntas Municipales de Campanet y Manacor.

Liquidacion de débitos de Ayuntamiento de Ibiza por atenciones de primera enseñanza.

Formación de las listas de contribuyentes para la designación de vocales de la Junta Municipal de Inca. Aviso judicial á D. Francisco Deyá ó sus herederos ó causahabientes, contra quienes se siguen autos promovidos por el tutor de D.^{ña} Juana Salvá y Ferretjans.

Sentencia de remate pronunciada en autos ejecutivos que, contra don Juan Cánaves y Cerda, se siguen en el juzgado del partido de Palma.

Requisitoria para la busca de Pedro Oliver Simó, sumariado por no haberse presentado para pasar al servicio de la armada.

Aviso á los que crean con derecho á varias prendas de ropa, alhajas y otros efectos, que figuran como piezas de convicción en la causa que por el ramo militar se sigue á consecuencia de la explosión ocurrida el revellin de Camp Pelat.

Papel para envolver

Véndese cortado á todas medidas, en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

Telegramas

de los corresponsales de El Liberal

Noticias de Cnba.—Recompensas.—Los sucesos de Valencia

Madrid 12, 10'30 m

En Matanzas ha sido fusilado el insurrecto Amado Maritano, reconocido por todos como incendiario.

Al ocurrir la explosión en la Capitanía General de la Habana fué reducido á prisión y se le puso en libertad por no resultar contra él méritos suficientes para continuar detenido.

Los voluntarios movilizados de Cartajena han batido á varias partidas rebeldes, causándoles numerosas bajas.

Se han presentado á indulto varios insurrectos.

En diferentes encuentros las tropas han hecho al enemigo gran número de heridos.

Por méritos de guerra ha sido concedida al general Godoy la cruz roja del Mérito Militar.

Por el juzgado de Valencia, á cuyo cargo corre la instrucción del proceso contra los desórdenes ocurridos últimamente en dicha ciudad, han sido llamados á declarar varios militares.

Pérez.

Continúan los incendios.—Rumores desmentidos.—Maceo restablecido.—Incomunicado.—Tormenta en Barcelona.

Madrid 12, 10'30 m.

Los insurrectos de la provincia de Matanzas continúan su campaña incendiaria.

Se han desmentido los rumores que han circulado en Madrid, de haberse alterado el orden público en algunas provincias.

Se ha comprobado que Maceo está completamente restablecido de la herida que recibió en una pierna.

Ayer fué conducido á la cárcel de Toledo el director de la Justicia, quedando incomunicado.

En la tormenta que descargó ayer en Barcelona un rayo causó varias desgracias personales en los empleados del cementerio.

Pérez

Salvajada.—Lo que dice la «Gaceta».—Recompensa merecida.—Millones á Cuba.

Madrid 12, 10'30 m.

Entre Navajas y Bagués, pueblos situados entre Castellon y Zaragoza, los malhechores colocaron sobre la línea férrea cuatro bombas de dinamita, las cuales estallaron en el momento de pasar el tren, resultando cuatro heridos y varios contusos.

La *Gaceta* publica un real decreto llamando á las filas á los excedentes de cupo del 94 para primero de Setiembre próximo.

Trátase de conceder una recompensa á la casa naviera Jover y C. de Barcelona, por su comportamiento, admitiendo gratis en sus buques á los heridos é inválidos de la campaña de Cuba, á su regreso á la Península.

En el último correo que ha salido de Cádiz para Cuba, han sido embarcados dos millones de duros y gran cantidad de armas y medicamentos con destino al ejército.

Pérez.

Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA

San Hipólito y Casiano obispo

CUARENTA HORAS

Mañana jueves.—Empezarán en Santa Catalina de Sena dedicadas á la Asunción de Nuestra Señora.

CORTE DE MARIA

En Santa Magdalena á la Virgen del Remedio.

Sociedad del Alumbrado por Gas

Queda abierto el pago del dividendo que á cuenta de los beneficios del año actual, la Junta de Gobierno ha acordado repartir á los Sres. accionistas.

Aquel se efectuará los días laborables desde las 10 de la mañana hasta la una, cerrándose el día 29; desde cuya fecha solo los jueves podrá verificarse el cobro. Los que representen á los accionistas deberán proveerse de la correspondiente autorización.

Palma 11 de Agosto de 1896.—El Director, Eusebio Pascual.

Empapeladores

Grandes existencias de papel para empapelar habitaciones, á precios económicos, en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

M. CAPO Y C^a S. en C.

PLAZA DE LA CONSTITUCION, 37

TARIFA DE ANUNCIOS

Sección de Periódicos

	Ptas. Cts.
Por centímetro cuadrado en primera página.	0'08
Por idem, idem, en segunda y tercera idem.	0'06
Por idem, idem, en cuarta idem.	0'04

Quando el anunciante haga insertar el anuncio en dos periódicos de los que posee este Centro, tendrá un 20 por 100 de descuento, un 30 si en tres y un 35 si en los cuatro.

Quando el número de inserciones pase de una, se descontará al anunciante un 20 por 100 más.

Anuncios mortuorios

Por una esquila, tamaño corriente, en 1. ^a página.	15 00
Por idem, idem, idem, en 2. ^a y 3. ^a idem.	10'00
Por idem, idem, idem, en 4. ^a idem.	5'00

Tamaños mayores á proporción.
Dos anunciantes disfrutarán del mismo descuento que en la sección anterior.

Encajes

Por el encaje en un periódico de 500 hojas volantes.	3 00
Por idem, idem, de 1.000 idem, idem.	5'00
Por idem, idem, de 2.000 idem, idem.	8'00
Pasando de 2.000, el millar á	3'00
Por reparto de prospectos por calles y plazas, el millar á	3'00
Pasando de 2.000 el número de hojas á repartir, el millar á	1'50

Sección de plafones

Por metro cuadrado en el paseo del Borne, al mes.	2 50
Por idem, idem, en los demás puntos de la Capital.	1'50

Sección de Ferro-carriles

Por la fijación de un anuncio en cada una de las estaciones del Ferro-carril é interior de los coches, al año.	100'00
Por idem, idem, en las estaciones solamente, ó en el interior de los coches, al año	60'00

ABONOS

Por 1000 pesetas

El anunciante que se abone por esta cantidad, disfrutará de 730 inserciones en 4.^a página, del tamaño de 12 x 8 centímetros cuadrados, alternando en los cuatro periódicos, anuncio completo en la línea de Ferro-carriles, tres plafones dentro de la capital del tamaño de 1'75 x 1 metros cuadrados y encaje de 16.000 prospectos.

Por 500 pesetas

Se conceden al abonado 365 inserciones del mismo tamaño y en la misma forma que el abono anterior, anuncio completo en la línea de Ferro carriles, dos plafones en la capital de igual tamaño, y encaje de 8.000 prospectos.

Por 250 pesetas

Disfrutará el abonado de 180 inserciones en la misma forma y tamaño, medio anuncio en Ferro-carriles, un plafón en la capital y encaje de 8.000 prospectos.

Condiciones de pago

Este Centro liquidará por mensualidades vencidas respecto de los abonados, reservándose el derecho cuando le conviniera de cobrar la mensualidad anticipada.

Notas

- 1.^a Este Centro presentará comprobantes á todos sus favorecedores.
- 2.^a Se admiten anuncios para la península y extranjero.
- 3.^a Por cada periódico á que esté suscrito el anunciante, disfrutará de un 20 por 100 de descuento sobre la tarifa.

VINO URANADO PÉPSICO

EL VINO URANADO PÉPSICO de J. TORRENS el primero y único elaborado en esta forma en toda España mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente energético para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada DIABETES.

Es de un sabor fresco y gusto sumamente agradable y solo ó mezclado con agua, calma instantáneamente la intensa sed de los diabéticos.

Depósitos. En Palma, Centro Farmacéutico.

En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española.

En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.

Línea de Vapores Trasatlánticos

DE **Pinillos, Izquierdo y C.^a**

Vapor directo de Palma á las Antillas y Méjico



PARA PUERTO-RICO y HABANA, con escalas en MAYAGUEZ y PONCE saldrá de este puerto el día 15 de Agosto el magnífico vapor de 4.500 toneladas, clasificado 100 A. 1.º del Lloyd:

Miguel M. Pinillos

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos pero teniendo limitada la cabida prevenimos á los señores cargadores que únicamente se recibirá la carga que previamente se haya convenido admitir.

Para Puerto-Rico, Habana Santiago de Cuba, Mayaguez y Ponce, saldrá también directamente de este puerto el 5 de Septiembre el vapor

Conde Wifredo

Para la admisión de carga tengan presente los señores cargadores, la misma advertencia hecha para el vapor Pinillos.

Para más informes dirigirse á los señores Martínez y Planas, Representantes de la Compañía en Palma.

Carruajes

En los talleres de D. Bartolomé Coll, Olmos, 114, hay en venta, una porción de carruajes de lujo y falua.

Practicante de Farmacia

Se necesita uno que esté algo versado en el despacho.—Informarán: Farmacia de Frau, Mercado.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS
SÁNDALO PIZÁ
MIL PESETAS

al que presenta CÁPSULAS de SÁNDALO mejores que las del Dr. Pizá, de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona de 1888 y Gran Concurso de París, 1889. Diez y siete años de éxito. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. Pizá, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

Depósito en Palma: Farmacia de las Copiñas.

VAPORES GAS
CROSSLEY
33 PLAZA DE PALACIO BARCELONA

Interesante Academia preparatoria del año de ampliación á las familias

Las MÁQUINAS GROSSER para la fabricación de toda clase de géneros de punto, son las únicas que proporcionan la tranquilidad en las familias, puesto que puede hacerse un jornal diario de 2 á 6 pesetas.

Las MÁQUINAS GROSSER para la fabricación de medias, calcetines, refajos, camisetas, etc., etc., son de una construcción especial, elegante y sólida y permite elaborar doble trabajo que con los otros sistemas. La adquisición de una MÁQUINA GROSSER es un verdadero paño de lágrimas y la única que prodiga el sosiego y bienestar. La casa que vende las MÁQUINAS GROSSER facilita trabajo todo el año y enseña gratuitamente el manejo de la misma. Para pedidos é informes dirigirse á la casa

C. Tarragó, Sociedad en Compañía
Escudillers, 53.—BARCELONA

NOTA: Se solicitan representantes en esta plaza.

Correos

Nota relativa á las salidas y entradas de los correos de esta capital

Salidas

Lunes, 2 tarde, para Barcelona, (via Sóller).
Martes, 5 tarde, para Barcelona (directo).
Miércoles, 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde, para Mahón (via Alcudia).
Viernes, 5 tarde, para Barcelona, (directo).
Sábados, 9 mañana, para Ibiza y Alicante; y 5 tarde, para Mahón (directo).
Domingos, 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

Entradas

Lunes, 10 mañana, de Mahón (via Alcudia); 12 id. de Barcelona (via Sóller).
Martes, 9 mañana, de Ibiza y Alicante.
Miércoles, 7 mañana, de Mahón (directo); 9 id., de Barcelona, (directo).
Jueves, 10 mañana, de Barcelona, (via Alcudia).
Viernes, 2 tarde, de Ibiza y Valencia.
Sábados, 9 mañana, de Barcelona, (directo).

Academia preparatoria del año de ampliación

para Medicina, Farmacia, Ciencias, Filosofía y Letras y Derecho (1.^o, 2.^o y 3.^{er} curso)

bajo la dirección de

D. Jaime Domenech

Sol, 55

Los brillantes resultados obtenidos por esta Academia, durante cinco años, constituyen su mejor recomendación y una sólida garantía para las familias.

Cochero

Se necesita uno que pueda dar buenas referencias. Se prefiere soltero.

Informes Centro de Anuncios—Constitución 37.

Viaje de recreo

A LAS MARAVILLOSAS CUEVAS DEL DRACH

TÉRMINO DE MANACOR

Ida y vuelta el mismo día

Precios de entrada á las mismas: De una hasta cinco personas 7'50 pesetas. Por cada, persona de aumento 1'50.

El guía de las Cuevas, vive calle de Artá, número 31, en Manacor. 28

Se arrienda

Por D. Pedro Rosinol y Dezcallar, Administrador de la testamentaria de su señor padre D. Francisco Rosinol de Zagrana, por término de tres años, la casa de los predios *Torá* y *La Romana* del término de Calviá, *Camp d' Mar* del término de Andraitx, *Son Farol* y *Son Gñ* del término de María, *Son Follós* del término de Santa Margarita, y *Son Blay* del término de Muro, pertenecientes todos á dicha herencia.

Tinta negra para escribir

Se vende á granel en la calle de Palacio número 4 frente la Diputación provincial.

'El Ateneo'

Magnífico periódico de tipo completamente original.

El Semanario de las personas cultas aparecerá dentro de pocas días.

Ocho grandes páginas de texto. 20 céntimos número.

Esta Revista popular (única de su género en España) se pondrá á la venta en todas las librerías, cafés y kioscos de periódicos.

Impresión esmeradísima.—Papel de clase superior.—Numerosos grabados.

Oficinas en Palma: Administración de *El Liberal Palmesano*, calle de San Pedro Nolasco, 7.

Prentitud, Economía y Perfección

Fábrica de Sellos

de cauchouc

GARANTIZADOS

Única en las Baleares

Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación

PRECIOS DESCONOCIDOS

Especialidad en etiquetas de relieve engomadas para farmacia, á tres pesetas millar las de uso comun.

Tinta para sellos

Se vende á granel en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

Imp. de B. Rotger